



UNIVERSIDAD DE CONCEPCION  
FACULTAD DE ARQUITECTURA, URBANISMO Y GEOGRAFIA  
CARRERA DE ARQUITECTURA  
SEMINARIO DE TITULO

CAMILA CONSTANZA WIRSCHING FUENTES  
PROFESOR GUÍA, MARÍA TERESA RODRÍGUEZ  
COLABORADOR, PENNY ALLEN, UNIVERSITY OF WELLINGTON, NEW ZEALAND  
CONCEPCIÓN, CHILE  
DICIEMBRE 2010

# INTRODUCCION

Frente a las costas de Cobquecura VIII región, la madrugada del sábado 27 de febrero a las 3:34 am año 2010, un sismo de 8.8 de magnitud en la escala Richter, sacudió a la zona centro sur del país y con ello, un posterior tsunami que arrasó con el borde costero de las regiones del Maule y del Biobío, dejando un devastador saldo de víctimas y destrucción material. Respecto al área metropolitana de Concepción:

*“(...) la catástrofe afectó gravemente al área metropolitana del Gran Concepción -la segunda en importancia del país-, arrasó parcialmente con cinco ciudades de más de 100 mil habitantes, 45 urbes sobre los 5 mil habitantes y más de 900 pueblos y comunidades costeras y rurales.<sup>2</sup>(...)”* (Pablo Allard, 2010)

Los casi dos minutos que duró el terremoto, fue el punto de partida para que en la región, al igual que en el resto del país, le sucedieran cortes de luz, agua y colapso total de las líneas de comunicación, y para que miles de personas salieran de sus hogares a las calles ante la inseguridad de lo edificado, o hacia los cerros más altos ante el temor de un posible tsunami.

*“(...) En menos de 15 minutos las principales arterias de la capital de la VIII Región se repletaron de peatones que ocuparon las principales plazas, parques y cerros. A ellos se sumaron una gran cantidad de automóviles, buses y camiones, que no respetaron las señales de tránsito, produciéndose choques y colisiones que incrementaron el pánico. Además, diversas arterias colapsaron, por lo que algunos conductores optaron por dejar sus automóviles estacionados y seguir a pie (...)”<sup>3</sup>*

---

<sup>2</sup> Artículo electrónico del blog de Pablo Allard, diario La tercera

<sup>3</sup> Artículo electrónico diario la tercera,

Para las comunas de San Pedro de la Paz y Coronel, la situación fue similar. Ambas localizadas en el borde costero, a los pies del cordón montañoso de Nahuelbuta, la población rápidamente concurrió a los cerros en un desplazamiento masivo sin precedentes para resguardarse de un tsunami. En San Pedro de la Paz, un poblador de Boca Sur describe la situación:

*“(...) todos trataban de subirse a algún vehículo para poder salir a la ruta 160 y llegar al cerro Andalué que era el lugar donde podíamos protegernos si había tsunami. En el trayecto a la carretera todo era un caos, pues donde normalmente funcionan dos vías esa noche se transformaron en cuatro, contándose una vía que prácticamente pasaba por la vereda (...)”<sup>4</sup>*

También, ante la inseguridad de lo edificado, antejardines, sitios eriazos y áreas verdes, entre otros, se ocuparon como zonas de seguridad permitiendo la congregación, y otros, como zonas de abastecimiento de servicios básicos dispuestos por la emergencia. (Figura 2). Hasta lagunas, ríos y esteros fueron ocupándose como reservorios de agua dulce por la comunidad adquiriendo un valor más allá de lo estético. Sin embargo, esto no fue suficiente y ante la desorganización y lentitud de respuesta de socorro, la histeria colectiva del desabastecimiento también hizo de lo suyo, volcando a comunidades a organizarse para proteger calles y pasajes. (Figura 3). Es a través de esta carta al diario el Sur, el que se describe la desesperante situación vivida:

*“Mi familia vive en la villa San Pedro, pasaje Juan Gómez de Vidaurre y Antonio de las Peñas, aún están sin agua, con barricadas y sistemas de alerta contra los saqueos. Aun no han recibido nada de la ayuda que alertan los medios de comunicación a nivel nacional”<sup>5</sup>.*

---

<sup>4</sup> Entrevista “Como se vivió el terremoto en Boca Sur” a un poblador del sector, escrito por Amel 2010,

<sup>5</sup> Carta dirigida al Diario el Sur, marzo 2010.